

# BOLETIN DE NOTICIAS

## COMITÉ MONS. OSCAR ROMERO DE MADRID

Argumosa, 1-6º-B 28012-Madrid. Tfno.: 91.539.87.59 Email:cmromero@nodo50.org

El Comité Mons. Oscar Romero de Madrid no se responsabiliza necesariamente de las opiniones presentadas en este Boletín. Señalamos las fuentes de donde han sido extraídas.  
En caso de que no desee seguir recibiendo nuestro Boletín, por favor, comuníquenoslo por medio de un correo electrónico a la dirección más arriba señalada.

**BOLETÍN NÚMERO 202**

**FECHA: 20 de Octubre de 2014**

### SUMARIO

PAÍS	CONTENIDO	NºPG.
AMÉRICA LATINA	DECLARACIÓN DE SAN PEDRO MÁRTIR	2
BOLIVIA	EL OLOR DE LA BOLIVIA DE EVO Y ÁLVARO	3
COLOMBIA	DECLARACIÓN ENCUENTRO INTERÉTNICO POR LOS TERRITORIOS EN LA PAZ	5
	BANDA PARAMILITAR COLOMBIANA PLANIFICÓ EL ASESINATO DEL DIPUTADO ROBERT SERRA	7
EL SALVADOR	VÍCTIMAS DE EL MOZOTE INDIGNADAS POR DECLARACIONES DE MAGISTRADO BELARMINO JAIME	9
GUATEMALA	¿TENSIONES INTRASISTÉMICAS O RIESGO DE GOLPE DE ESTADO?	10
	34 AÑOS DESPUÉS, ACUSADO ES JUZGADO POR INCENDIO CRIMINAL EN EMBAJADA ESPAÑOLA EN GUATEMALA	11
HAITÍ	CRÓNICA DE UN EQUÍVOCO ANUNCIADO	12
HONDURAS	INTERESES Y CONFLICTOS MINEROS EN HONDURAS	13
MÉXICO	AYOTZINAPA CRIMEN DE ESTADO PRONUNCIAMIENTO	15
NICARAGUA	MARCHA PROMOVIDA POR LAS CEB EN APOYO Y CON LOS POBLADORES DE RANCHO GRANDE CONTRA LA MINERÍA A CIELO ABIERTO	17
	REGISTRAN ACTIVACIÓN VOLCÁNICA EN NICARAGUA TRAS TERREMOTO	17
PANAMÁ	PANAMÁ: EL DESASTRE EDUCATIVO	18
VENEZUELA	MATARON DE VARIOS TIROS A UN DIPUTADO CHAVISTA EN SU CASA	18

## **AMÉRICA LATINA**

### **DECLARACIÓN DE SAN PEDRO MÁRTIR**

#### **Encuentro Internacional de Resistencias Populares de América Latina y El Caribe**

- Del 10 al 12 de octubre, se reunieron 61 organizaciones en el Encuentro Internacional de Resistencias Populares de América Latina y El Caribe.
- En 6 mesas de trabajo se abordaron las formas organizativas de lucha contra los megaproyectos, la militarización, la defensa de sus territorios, la migración y las experiencias autonómicas.
- Repudiaron el terrorismo del Estado mexicano ejercido contra los normalistas de Ayotzinapa.

Reunidos en la Casa de Solidaridad Sergio Méndez Arceo y en el pueblo de San Pedro Mártir, más de 150 participantes discutieron durante 3 días, los desafíos comunes que enfrentan las organizaciones sociales contra el capitalismo, como:

Luchas organizadas contra los megaproyectos. Paramilitarización e intervencionismo imperialistas. Defensa de la tierra y el territorio. Migración y desplazamientos. Experiencias autonómicas y construcción del Poder Popular.

Convocados por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), Servicios y Asesoría para la Paz (SERAPAZ), Servicio Internacional Cristiano de Solidaridad con los Pueblos de América Latina "Oscar Arnulfo Romero" (SICSAL), Movimiento de Solidaridad Nuestra América, Red de Comunidades y Trabajadores en Lucha (RECOTRAL), Convención Metropolitana de Artistas y Trabajadores de la Cultura, y Red Nacional de Resistencia Civil, los participantes de 5 países (Colombia, Argentina, Chile, El Salvador y México) convocaron a un espacio coordinador de la solidaridad con las luchas en nuestra América.

Con un llamado contundente a la presentación con vida de los normalistas de Ayotzinapa desaparecidos por el Estado mexicano, integrantes de la Tribu Yaqui, CECOP-La Parota, el Frente en Defensa de la Tierra y el Agua de Morelos, Tlaxcala y Puebla, Sociedad Civil Las Abejas, COTIC de Cuetzálan, Puebla; Lack-Hormiga, Comuneros de Tezontepec, Hidalgo, entre muchos, marcharon por "la resistencia y unidad de los pueblos" por San Pedro Mártir para dar conclusión a la jornada de lucha.

Con actos culturales como estampas colombianas, teatro y poesía, y la Guelaguetza Magisterial, el **Encuentro Internacional de Resistencias Populares de América Latina y El Caribe** dio a conocer su declaración política, al grito de: ¡Vivos se los llevaron, vivos los queremos!

#### **Declaración de San Pedro Mártir, Ciudad de México a 12 de Octubre 2014**

A los pueblos del mundo

A Nuestra América

A los hermanos de Ayotzinapan, de la tribu Yaqui, a las comunidades, pueblos y organizaciones en resistencias de Nuestro México. Del 10 al 12 de Octubre del 2014 nos convocamos y reunimos organizaciones populares rurales y urbanas, indígenas, mestizas; de hombres y mujeres libres de América Latina y el Caribe.

Nos encontramos para compartir lo que somos y hemos sido, así como para conjuntar nuestros sueños de hermandad, libertad y vida digna. Nuestros desafíos, debilidades y dificultades fueron analizados con la mirada puesta en construir y afianzar nuestras luchas, los bastiones del movimiento y los embriones de poder popular.

El encuentro nos facilitó el aprendizaje en el trazo de las rutas emancipadoras, y de liberación social de nuestros pueblos frente a los proyectos del imperialismo, particularmente el gringo, que intenta recolonizar, ocupar y depredar los territorios de vida y lucha de nuestros pueblos.

Sus proyectos criminales son de guerra.

Porque fragmentan y destruyen el tejido comunitario para detener el vigoroso ascenso de las luchas populares, que van desde el descontento inmediato a la resistencia activa, la rebelión y la insurgencia popular revolucionaria.

Porque instrumenta desde los Estados, terror, desplazamiento, guerra psicológica, corrupción y el sometimiento de las organizaciones sociales y políticas, intimidadas por la creciente militarización y paramilitarización de los territorios. Porque desde los poderes facticos, y las decadentes estructuras del Estado Mexicano, estimulan e imponen la impunidad que deja sin castigo a los responsables de la guerra contra el pueblo.

El Encuentro Internacional de Resistencias Populares México:” Recolonización y Resistencias”, es un esfuerzo nacido de los recursos populares, de su memoria y expresiones de lucha y convivencia colectiva.

Es una respuesta consciente de comunidades en resistencia y dispuestas a:

1. Enfrentar los megaproyectos de la clase dominante con la unidad y la organización por la defensa del territorio.
2. Impulsar la defensa de la naturaleza, la vida humana, la tierra el agua y el aire, con sus recursos estratégicos, cultura y sus formas de auto-determinarse.
3. Desenmascarar el carácter mafioso, narco-traficante y corrupto del régimen de la oligarquía empresarial. El crimen organizado dentro y fuera de las instituciones son los sicarios y paramilitares al servicio del capital.
4. Fortalecer las organizaciones sociales y populares como víctimas de la trata, el tráfico de personas y otras formas de trabajo esclavo y desplazamiento .Ningún migrante es ilegal, son sujetos protagónicos de un mundo sin fronteras.
5. Construir desde ahora, desde abajo y hasta las últimas consecuencias el poder del pueblo, que ahora persiste como autónoma, de autodeterminación, doble poder, o bastiones de movimiento, y embriones de una nueva sociedad. ¡Construyamos el mañana desde hoy con el poder del pueblo!

6. Dispuesto a:

Detener, boicotear y defendernos con el poder del pueblo y su resistencia, a la aplicación de las reformas estructurales que despojan al pueblo pobre de sus derechos sociales, políticos, laborales, culturales y educativos.

El encuentro concluyó con un ánimo de continuar la construcción de puentes que nos articulen, y con la decisión de reconocernos como pueblos en resistencia, de hombres y mujeres libres, organizados por la liberación del capitalismo, el patriarcado y cualquier tipo de opresión y discriminación. Finalmente se propuso generar un espacio coordinador de la solidaridad de las luchas en Nuestra América, que priorice el análisis de nuestras fuerzas, el conocimiento del enemigo, y para el darle nombre a nuestras presas y nuestros presos, y víctimas de masacres, feminicidios, desaparicid@s, despojad@s y desplazad@s.

Recuperamos así la memoria histórica, nuestra cultura de lucha y nuestras formas de gobierno producción y vida.

## **BOLIVIA**

### **EL OLOR DE LA BOLIVIA DE EVO Y ÁLVARO**

“Si el Che nos escogió para continuar su revolución, será por algo”, me dice un boliviano repleto de orgullo, en La Paz.

Los carros son muchos, demasiados. En particular los del servicio público. No se entiende cómo no chocan con más regularidad. Los peatones debemos calcular cómo pasar de un andén al otro sin ser

atropellados. Pero a nadie parece molestar. Solo a los que no somos de aquí. Alguien dijo alguna vez que era la “Shangai latinoamericana”.

Me paro a detallar. Miro y miro por varios minutos y compruebo que ya los indígenas, gran mayoría en este país, no se bajan del andén para darle el paso a un mestizo o blanco.

Recuerdo hace dos años cuando vi en el Parlamento a las indígenas con sus polleras y sombreros. A los obreros con sus humildes, aunque muy limpias, ropas. Me impactó. Es que la cultura occidental, la “civilizada”, nos enseñó y nos acostumbró a que a ese recinto solo se va en saco y corbata. Con faldas bien cortadas y tacones.

Existe menos pobreza. Lo que quiere decir que ya muy pocos niños y ancianos piden limosna. Hace pocos años no se tenía tranquilidad para almorzar en un restaurante: ellos pasaban regularmente a pedir un trozo o dinero. Uno se sentía culpable de tener con qué comer. Lo normal era que el propietario del lugar los sacara a palos. Nunca vi otras caritas que no fueran de indígenas. Ellos, los dueños originarios de estas tierras, habían sido como la basura que estorba, y solo eran brazos para trabajar, desde que llegaron los españoles en el siglo XVI. Eso ha ido cambiando a pasos agigantados desde que Evo, el indígena, llegó al gobierno en enero 2006.

En el ambiente de la capital y de otras ciudades se siente optimismo. Claro, faltan hospitales. Y en los que se están construyendo, para atender a la mayoría faltarán médicos: Sigue siendo elitista la formación médica, como en casi todas partes del mundo. Desde las primeras luces de este gobierno, empezaron a llegar miles de médicos cubanos. Se instalaron para sanar en lugares remotos, donde apenas llegaba el sol y el aire. Miles y miles de bolivianos han descubierto que existe una isla llamada Cuba, y que esas mujeres y hombres en bata blanca los tratan como humanos. Muchos, bastantes, ni hablar castellano saben, porque es en aimara, quechua o guaraní que se comunican. Lenguas milenarias, reconocidas hace pocos años.

En La Paz este gobierno, el del “hermano presidente”, construyó un teleférico, el “amarillo”, que es el más largo del mundo. Esta semana se inaugura el “verde”, que creo es más largo que el otro. Para los que viven allá arriba, en el municipio de El Alto, es una economía de una hora para llegar abajo, a La Paz. Solo cuesta tres bolivianos todo el trayecto, de casi 20 minutos. Es súper moderno. Al verlo, cabina tras cabina, parece una invasión de ovnis. Los paceños, los de La Paz, se sienten orgullosos.

Y ganó Evo otras elecciones. Todos lo esperaban. Fue la gran fiesta nacional. Lo más impresionante fue que arrasó en Santa Cruz, el reducto de la oposición, donde se han fraguado hasta actos terroristas, atentados contra la vida de Evo y proyectos separatistas. Allá la mayoría son blanquitos. Viendo en la tv los resultados en esa ciudad, recordé a la reina de belleza de hace tres años, más o menos. La santacruceña se atrevió a decir, en el concurso de Miss Universo, que en Bolivia no había indígenas. En esa ciudad y en Sucre, la capital original del país, la publicidad es realizada con modelos nacionales, de corte europeo.

En Santa Cruz, muchos industriales comprendieron que reinvertiendo en la nación podrían también ganar. Con Evo se está formando una burguesía nacional, que reivindica la soberanía. Aliada del proceso de cambio. Ya sus obreros y trabajadoras no son semi-esclavos y pagan lo justo.

La prensa, la que más vende aún, la de las elites, la que sigue adorando y esperando que vuelva Estados Unidos a gobernar con ellos, tiene el mismo discurso que la de Ecuador y Venezuela. Pienso que sus millonarios propietarios ahorrarían dinero si unos pocos de sus periodistas se coordinaran para hacer los artículos, de política nacional e internacional. Sólo habría que cambiar algunos nombres y datos para ponerlos en el contexto de cada uno de esos países. Es que los textos son uniformados. El discurso es el mismo. De todas maneras los admiro por todos los malabarismos que hacen para darle otra explicación a la realidad.

Estuve revisando lo que proponía la tal oposición. Razón tuvieron los bolivianos en darle semejante paliza en votos. Bueno, es que no proponían. La base de su discurso era criticar e inventar contra Evo y Álvaro García Linera, el culto vicepresidente blanco de corazón mestizo y guerrero. Hablaban de “cambio”, de “democratizar”, de “servir a las mayorías”. Y uno no sabe si reír o quedarse dubitativo: pero, si fueron los mismos, o sus compadres, o abuelos o bisabuelos los que manejaron

al país por décadas, casi siglos, como su hacienda. Tuvieron al país postrado ante el capital extranjero y las decisiones de la embajada estadounidense. Bolivia era, antes de Evo, el segundo país más pobre del continente, después de Haití. Mientras las inmensas riquezas que tiene su suelo se iban para Estados Unidos y Europa.

Recuerdo cuando Evo entró a la casa presidencial, al Palacio Quemado, ubicado en la pequeña Plaza Murillo. Supongo que los funcionarios que ahí servían, estaban preocupados de que ese indio ensuciara los pisos encerados. Evo quería saber para qué servía cada oficina. Después de ver la suya, preguntó por la que quedaba justo al lado. No se la querían abrir. Que debían pedir autorización a una persona que no era boliviana. O también se debería llamar a una oficina fuera de ahí. Ante la insistencia del nuevo presidente debieron abrirla. Mejor, forzar la puerta, porque llave ningún boliviano tenía. Ni el servicio de seguridad. Es que era la oficina de la embajada de Estados Unidos, más en particular, la del responsable de la CIA. Evo, atrevido, ordenó que llamaran al responsable de la delegación diplomática para que desalojaran la oficina y el palacio. Fue su primer acto de soberanía.

Dos naciones golpearon el orgullo europeo y lo tuvieron que pagar: Haití y Bolivia. Los esclavos negros africanos se rebelaron al finalizar el siglo XVIII. Humillaron al poderoso ejército francés de Napoleón, declararon la independencia de Haití, el primer día de 1804, y declararon el fin de la esclavitud, tres años antes que Inglaterra.

En Bolivia nacieron las más grandes revueltas indígenas contra el dominio español. Y desde el siglo XVII. Tupac Katari y su esposa Bartolina Sisa se levantaron en armas, a fines del siglo siguiente. Los siguieron miles de indígenas. Sitiaron La Paz. Querían acabar con la esclavitud a que estaban sometidos sus hermanos de sangre. Claro, no se llamaba esclavitud porque los reyes españoles y el Vaticano habían decidido, desde el siglo XVI, que los indígenas tenían alma, eran humanos. Lo que no tenían lo negros africanos. Pero como había necesidad de brazos en las minas y campos, se le puso otros nombres a la esclavitud. Luego de muchas batallas, fueron atrapados. Los descuartizaron y exhibieron sus partes por muchas regiones, para que los demás supieran lo que les iba a suceder si seguían de insurgentes. Pero las cenizas quedaron ardiendo, y poco después estallaron las batallas, en todo el continente contra el dominio español. Y europeo, en general.

Desde entonces, las potencias europeas decidieron que los pueblos de esas dos naciones debían pagar su osadía. Su anhelo de libertad. Las condenaron a la miseria.

Bolivia, con sus minas de oro y plata hizo radiantes a las naciones europeas. Robaron tanta plata, a costa de millones de vidas, que se dice que con tal cantidad se hubiera podido construir un puente hasta Sevilla, ciudad a donde llegaban los tesoros robados.

Ana Rosa, una pequeña mujer que guarda una biblioteca de información histórica en su cabeza, me sorprende cuando me cuenta que el militar Cornelio Saavedra tuvo una decidida participación en la Revolución de Mayo, que fue el primer paso para la independencia argentina. Se convirtió en una prominente figura de la política, al punto de llegar a ser el presidente de la Primera Junta de gobierno de las Provincias Unidas del Río de la Plata. Saavedra era un boliviano, nacido en Oyuno, en la actual provincia de Potosí. Un gran detalle que se lo tiene un poco guardado los argentinos.

Hoy, con Evo y Álvaro, Bolivia ha vuelto a ser soberana. La mayoría de su población, la indígena, siente que renace el imperio Inca.

**Fuente: Hernando Calvo Ospina. Rebelión**

## **COLOMBIA**

### **DECLARACIÓN ENCUENTRO INTERÉTNICO POR LOS TERRITORIOS EN LA PAZ**

Con apoyo de el MOVICE y CONPAZ nos hemos reunido durante los días 13 y 14 de octubre, más de 250 delegados rurales (indígenas, afro, mestizos) de nueve departamentos de Colombia, en la Zona Humanitaria de Pueblo Nuevo Jiguamiandó, en el Encuentro Interétnico por los derechos territoriales, la verdad y la justicia en la Paz.

40 niñas y niños durante los días del encuentro dibujaron, jugaron, cantaron y danzaron en torno al significado de vivir en resguardos humanitarios, consejos comunitarios, zonas de biodiversidad, zonas de reserva campesina. Plasmaron con colores sus ríos, montañas, bosques valles, ciénagas, animales, llanuras y crearon cantos al sueño de una paz que compartieron a todas y todos los participantes, dejando el esperanzador mensaje de que el arraigo a los territorios pasa necesariamente por el corazón, la mente, las manos, los pies, la piel, de las niñas y los niños.

Las comunidades y organizaciones participantes afirmamos nuestros derechos humanos y los de la humanidad a la paz, a la justicia socio ambiental, a la preservación de las fuentes de la vida, humana, animal, vegetal, flora y fauna, la soberanía alimentaria, producción alimentaria sana, la soberanía y alternativas energéticas, educación, salud, vivienda con dignidad.

En la memoria de nuestros asesinados, desaparecidos, torturados, desplazados y desarraigados y de las esperanzas que hemos ido afirmando, quienes hemos sobrevivido a la persecución del Estado, a la violencia socio política y a las operaciones empresariales que niegan nuestros derechos y los del país, debatimos sobre asuntos de importancia sustancial para el país, siendo nosotros habitantes rurales indígenas, afros y mestizos.

Entre los temas abordados se encuentran el estado de la reglamentación de la ley 70, el código minero, el estatuto desarrollo rural, los fracking, la licencia ambiental llamada exprés, el proyecto sobre baldíos, el estado de las conversaciones con las guerrillas de las FARC y del ELN, analizando los avances y retrocesos en esas materias, nuestros temores y sobre todo nuestras iniciativas para afrontar el presente y el futuro de nuestro país, de cara a cimentar el nuevo país para todas y todos.

Proponemos a la humanidad, a la sociedad colombiana, al Estado colombiano, al gobierno del Presidente Juan Manuel Santos, a las guerrillas de las FARC y del ELN, escuchar y reconocer cada una de las propuestas construidas en medio de la persecución, de violaciones graves de derechos humanos y de infracciones al derechos humanitario y del desarrollo de operaciones empresariales contra nuestras comunidades, estamos seguros que nuestros aportes son salidas democráticas para un país que requiere justicia.

Nuestras propuestas frente a los modelos de uso del suelo y del subsuelo pretenden preservar la posibilidad de la reproducción de todas las vidas, la de los seres humanos, flora, fauna, animales, agua, páramos, bosques, lograr nuestra sobrevivencia en estos territorios con calidad de vida y derechos a la salud, a la educación, a la información y a la comunicación asumidos como políticas de inclusión, facilitando y aportando al mejoramiento de la vida, la salud, la educación, el techo y el ambiente sano de todos los colombianos y de la humanidad.

Sabemos que nuestras organizaciones de base ni CONPAZ han sido asumidas en el Consejo Nacional de Paz, así aglutinemos la expresión de más de 50 mil habitantes rurales; y que tampoco, a pesar de la solicitud expresa de la Comisión Ética de la Verdad, en que participan personas y organizaciones como Adolfo Pérez Esquivel, las Madres de la Plaza de Mayo Línea Fundadora, el Comité contra la Tortura de Chile, hemos sido escogidos para participar en las Audiencias de La Habana. A pesar de ello seguimos esperanzados en que el gobierno escuche con transparencia y honestidad nuestras iniciativas.

Para tal fin, solicitamos al presidente Santos, conforme al artículo 23 de la Constitución Nacional, habilitar una hora de su agenda para que nos reciba en su despacho, escuche cada una de nuestras propuestas frente a estos temas, que consideramos por nuestras prácticas concretas que deben ser parte de una política pública hacia la paz.

Nuestras propuestas se basan en nuestra experiencia de habitación territorial, nacen al experimentar las consecuencias de la impunidad jurídica en crímenes de lesa humanidad y violaciones de derechos humanos por parte de estructuras estatales y paraestatales y empresas beneficiadas.

Tenemos propuestas para un nuevo país como reglamentación de los capítulos 4, 5 y 6 de la ley, 70, una serie de principios y criterios para el código minero conforme a principios de derecho internacional de Naciones Unidas, iniciativas de proyección ambiental y protección de aguas y especies forestales, propuestas para un modelo minero energético que preserve las fuentes hídricas. En este mismo sentido, iniciativas y criterios para el desarrollo de obras con reparación integral de

los daños causados y la creación de una Comisión Nacional de Represas integrada por los afectados, el Estado y las empresas que evalúe lo ocurrido con estas obras en el país, la vulneración de derechos a las poblaciones y sus aspectos económicos, sociales, culturales, ambientales y políticos.

Nuestras propuestas aportan a una paz cierta, duradera, sostenible y sustentable que pasa por una democracia nueva en lo político, lo económico, lo social, lo ambiental, en un Nuevo Pacto Socio Ambiental en un mecanismo constituyente.

Nos sumamos a las iniciativas de protección de agua y de los ríos de todas las cuencas hidrográficas del país, de los páramos y la protección de los animales, de las semillas nativas, entre otras, por lo que no estamos de acuerdo con el fracking e invitamos a buscar otras alternativas, muchas de ellas, en una nueva ciudadanía consiente de lo que consumimos en términos energéticos, prendas de vestir, la alimentación, y de los excesos que aceleran una degradación e imposibilidad de la vida humana.

Nos hemos sumado a las propuestas de reformulación de la actual ley de víctimas, o ley 1448, como lo plantea, el MOVICE, porque en ella se desconocen de fondo contenidos y principios de derecho internacional, están desmoronando los contenidos reales de lo que significa los derechos a la verdad, a la justicia y la reparación integral.

Hemos escuchado voces de delegados que participaron en dos de las tres grupos de víctimas que han participado en la audiencia de La Habana ante el gobierno y la guerrilla de las FARC, y nos sumamos a la voz de quienes hemos exigido la aplicación de un Acuerdo Especial Humanitario, Cese Bilateral del Fuego, un no a la reforma del fuero penal militar.

Esperamos que las propuestas de las comunidades presentadas por CONPAZ de una Comisión de la Verdad sean recogidas por las partes, así como, las iniciativas de justicia.

Invitamos al gobierno del presidente Santos y a la guerrilla del ELN a iniciar lo más pronto las conversaciones.

Nos sumaremos a todas las iniciativas que busquen la paz con justicia socio ambiental y que se expresan en múltiples iniciativas de la sociedad entre ellas Colombianas y Colombianas por la Paz, Clamor por la Paz, Congreso Constituyente por la Paz, Pacto por la Paz, entre otros.

Reiteramos que solo dejando a un lado pequeñeces, y asuntos circunstanciales es posible avanzar para la Construcción de una gran Convergencia por la Paz, todas las plataformas e iniciativas deben convergen en un asunto ético: la paz es de todas y de todos, la justicia es nuestro norte y esa apuesta exige estar a la altura del momento histórico que vivimos.

**Martes, 14 de octubre de 2014, Jiguamiandó**

## **BANDA PARAMILITAR COLOMBIANA PLANIFICÓ EL ASESINATO DEL DIPUTADO ROBERT SERRA**

El presidente de la República, Nicolás Maduro, informó este miércoles que la banda paramilitar colombiana, dirigida por Padilla Leive, planificó el crimen contra el diputado Robert Serra.

"A dos semanas del asesinato están despejados quienes son los autores materiales. Tenemos información de cómo se preparó el asesinato e incluso cuál era la coartada o móvil que iban a utilizar", expresó Maduro, quien explicó que se pretendió imponer el falso móvil del robo en torno al crimen.

En rueda de prensa desde el salón Sol del Perú en el Palacio de Miraflores, en Caracas, el jefe de Estado indicó que Padilla Leive, mejor conocido como "El Colombia", estuvo planificando el asesinato durante tres meses. "Estamos por identificarlo desde el punto de vista legal, pero tenemos precisado donde se mueve, donde se ha movido".

Maduro señaló que Padilla Leive fue contratado, "y fue él quien dirigió todas las operaciones, planificó el crimen y ejecutó la matanza. Tenía todos los detalles de qué hacía Robert, para dónde iba, cómo se movía".

En la rueda de prensa, transmitida por Venezolana de Televisión, el Presidente presentó un vídeo, captado por un sistema de cámaras en las afueras de la casa de Serra, en el que se visualiza la entrada de seis sujetos a la vivienda del diputado y otros dos permanecieron en carros particulares a la espera.

Maduro precisó que el jefe de escoltas de Serra, Torres Camacho, conocido como "El Poli", fue comprado para ayudar a cometer el crimen. "Torres Camacho preparó (el asesinato) directamente con 'El Colombia'. Luego entran (a la casa de Serra) 'El M', 'El Tin-Tin', 'El Oreja' y 'El Salina Quevedo'. (...) Hay dos que quedan en dos vehículos. Están identificados los dos choferes de los vehículos", detalló el mandatario.

El vídeo, que inicia a las 21:30 (9:30 de la noche), muestra a Torres Camacho y a "El Colombia", entrando a la residencia del parlamentario, ubicada en La Pastora, realizando una exploración en la planta de arriba, donde se encontraba Robert Serra. De allí salen a las 21:36 (9:36 de la noche).

"Es un crimen cometido en seis minutos. Entran a matar. Someten (primero) a María Herrera, compañera de lucha de Robert, en la planta baja porque la encuentran en el pasillo, le imponen un tiro para someterla e inmediatamente proceden a matarla. Suben, someten a Robert en la parte de arriba, de la misma forma, y proceden a matarlo de manera directa", explicó.

"Torres Camacho declaró que estuvieron la semana anterior haciendo ensayos y chequeos del lugar del crimen. Ya sabían que lo iban a asesinar en su casa, no era en una actividad en la calle, no. Fue planificado", agregó.

De los seis autores materiales que entraron a la casa de Serra para cometer el crimen, dos están detenidos "convictos y confesos que participaron en la planificación y matanza: el resto están siendo buscados", informó Maduro.

"Ya sabemos la verdadera identidad de todos. Lo mejor sería que se entregaran a las autoridades y se sometían a la justicia", instó.

Anunció que el Gobierno nacional impulsará acciones para lograr la captura de los autores intelectuales del asesinato del diputado Robert Serra dentro y fuera de Venezuela, y que solicitará a la Interpol una [orden de captura internacional](#) de estas personas.

"Tengan la absoluta seguridad de que llegaremos a los autores intelectuales fuera y dentro del país. A ustedes vamos a llegar, tenga la seguridad", dijo.

"Un crimen que sin lugar a dudas ha marcado y ha conmovido a la sociedad venezolana, ha tratado de ser manipulado por mil formas, yo lo dije, para desfigurar las investigaciones, imponer por vías nacionales versiones que ya estaban preparadas y formaban parte del crimen, y para tratar de asesinar moralmente como ya lo han hecho con otros compañeros, como hicieron con Danilo Anderson luego de asesinarlo físicamente", señaló el Presidente.

"Quiero agradecer el apoyo de los gobiernos, presidentes, movimientos políticos y líderes de toda América Latina, del Caribe, y de otros lugares del mundo".

"Al gobierno de los Estados Unidos le voy a aportar pruebas y elementos de los grupos terroristas de Miami y su vinculación con los grupos que han operado en Venezuela", anunció.

El diputado revolucionario fue asesinado el pasado 1 de octubre, en el interior de su vivienda ubicada en La Pastora, junto a su compañera, María Herrera.

Este hecho se inscribe en los planes terroristas impulsadas por la derecha en el país. Inicialmente comenzó en febrero de este año con las guarimbas (violencia y acciones terroristas en zonas de clase media) y luego pasó a la fase de concretar atentados contra figuras de la Revolución Bolivariana.

**Fuente:** <http://www.avn.info.ve/contenido/banda-paramilitar-colombiana-planific%C3%B3-crimen-robert-serra>

## **EL SALVADOR**

### **VÍCTIMAS DE EL MOZOTE INDIGNADAS POR DECLARACIONES DE MAGISTRADO BELARMINO JAIME**

“No es prioridad para la sala, porque hay otros casos de más importancia”. Ante estas declaraciones vertidas por el magistrado de la Sala de lo Constitucional de la Corte Suprema de Justicia (CSJ), Belarmino Jaime, el pasado miércoles 1 de octubre, familiares de los masacrados por el ejército en 1980 en El Mozote y sitios aledaños, reaccionaron indignados ante esta postura del máximo tribunal de justicia del país.

“La Corte está en contra de la justicia hacia nosotros cuando dice que no es prioritario, nos ven de menos porque somos pobres y cómo pueden decir que no es prioritario si tenemos más de 30 años esperando por justicia y por saber el paradero nuestros parientes”, expresó uno de los familiares que se hicieron presentes el pasado lunes a una reunión en el municipio de Perquín, para conocer sobre las últimas diligencias en torno a distintos temas que tienen que ver con la reparación judicial hacia las víctimas de este caso de lesa humanidad.

“No está en agenda, pero le va a llegar su turno, (y) cuando le llegue lo vamos a ver” continuó el magistrado, cuando fue abordado y cuestionado sobre la celeridad con que se está llevando la solicitud de amparo que realizaron las víctimas, familiares y representantes legales de la conocida como “masacre de El Mozote” en diciembre de 2013 solicitando a la Sala de lo Constitucional de CSJ se pronuncie de forma definitiva por el amparo contra el arzobispo de San Salvador, José Luis Escobar Alas, quien consideran, violó el derecho a la propiedad de los documentos legales resguardados en las oficinas de Tutela Legal del Arzobispado.

Wilfredo Medrano, uno de los representantes legales de las víctimas, de la nueva Tutela Legal “María Julia Hernández”, al explicarles las implicaciones e interpretaciones jurídicas que representan estas declaraciones a los pobladores de El Mozote y demás sitios, señaló que “son inoportunas, ya que hace ver que hay ciudadanos de primera, segunda y tercera clase a la hora de impartir justicia”.

El abogado añadió que la postura de Jaime atenta contra el principio de igualdad establecido en la Constitución de la República y que el argumento de que los casos se resuelven por orden de llegada es falso, ya que existen antecedentes de recursos que han sido admitidos hasta en menos de 24 horas, o menos de un mes según sea el afectado o los intereses económicos que represente.

Trajo a cuenta la demanda de amparo que la Iglesia Católica interpuso ante la Sala de lo Constitucional de la Corte Suprema de Justicia en noviembre de 2013 contra la Secretaría de Cultura de la Presidencia de la República y la Dirección Nacional de Patrimonio Cultural para declarar los archivos de Tutela Legal como bien cultural, que fue admitida en menos de 24 horas; “Aunque no la han resuelto todavía, la admitieron y emitieron una medida cautelar para congelar el procedimiento de la Secretaría de Cultura” afirmó Medrano.

Por eso, “sorprende que se diga que no es prioritario, porque aquí hay recursos exprés que se resuelven en menos de un mes, y sorprende más que se diga que no está en agenda porque si bien es cierto en términos económicos no todos los ciudadanos son iguales, en términos legales sí y un tema de justicia como el de las víctimas del Mozote que llevan esperando justicia por más de 30 años, debería de ser tratado al menos con más respeto para hacerlos esperar” criticó Medrano.

Otro de los representantes que asistió a la reunión con evidente malestar, a manera de reflexión por la experiencia vivida en este largo proceso planteó que “ley para los pobres no hay... hay represión y engaño y en el caso de las víctimas no se toma en cuenta que hay cosas que sanan con el tiempo, pero otras sólo se duermen o las hacemos dormir a la fuerza”, ante la falta de respeto por parte de las autoridades y de los entes obligados a impartir justicia en casos de violaciones a los derechos humanos durante la época del conflicto.

En el caso del cierre de Tutela Legal “nunca se dio una justificación sobre el cierre” añadió Ovidio Mauricio, director de la nueva oficina jurídica que representa a las víctimas de El Mozote y el año pasado, el arzobispo Escobar Alas dio por lo menos dos versiones de por qué se cerró Tutela Legal. El 2 de octubre de 2013, la Arquidiócesis de San Salvador dijo que la instancia fue creada para

asistir legal y socialmente a las víctimas del conflicto armado, pero que debía “adaptarse a las nuevas exigencias”, por lo que sería reemplazada por una nueva instancia.

Los representantes de las víctimas y familiares de los fallecidos en El Mozote, en diciembre de 1981, agregaron sobre el tema de los documentos en manos del Arzobispado que “no tienen confianza en el Arzobispo, ni en los abogados de la oficina jurídica del Arzobispado”, por lo que demandan una pronta resolución sobre este caso que tiene en dudas la administración de uno de los mayores archivos documentales de violaciones a los derechos humanos durante la época del conflicto y prueba judicial en contra de los que cometieron estos delitos, en un dado caso se llegara a derogar la Ley de Amnistía promulgada en marzo de 1993 por la Asamblea Legislativa.

**Fuente: Transparencia Activa José Mejía**

## **GUATEMALA**

### **¿TENSIONES INTRASISTÉMICAS O RIESGO DE GOLPE DE ESTADO?**

Acusaciones mutuas entre distintas fuerzas de derecha quienes se señalan de promover un Golpe de Estado se han intensificado durante la última semana, derivado de un cuestionado proceso de elección de magistrados de la Corte Suprema de Justicia, que fue suspendido por la Corte de Constitucionalidad temporalmente. De manera paralela surgieron en meses previos, denuncias verbales implicando a la Presidencia-Vice-Presidencia de la República por supuestos actos de corrupción, vínculos con el capital mafia e intentos de censura de medios de comunicación, dentro del marco de una trama que evidencia el profundo deterioro del sistema político guatemalteco.

#### Tensiones intrasistémicas

Se asiste a un momento de intensa disputa entre tres corrientes políticas de derecha que está propiciando inestabilidad en el sistema político. Esto sucede en un contexto en que los pactos políticos que se suscribieron al crearse la Constitución de la República en 1985, y los que posibilitaron la firma de la paz en diciembre del 1996, han desvanecido y no existe una nueva plataforma y agenda nacional consensuada que permitiría redireccionar el destino de la nación hacia un futuro distinto.

No se han creado nuevos espacios de participación política que trascienden la lógica de la democracia liberal y representativa, en tanto que la estructura política formal demuestra una creciente incapacidad para canalizar o responder a los anhelos transformadores de las fuerzas democráticas y sociales. El deterioro de las prácticas políticas responde a la lógica del capital en su sentido más perverso.

Existe una disputa entre capitales(emergentes, mafia y oligárquicos) que se ha intensificado; ésta se expresa en la arena política a un año del próximo proceso electoral y permea a los tres organismos del Estado.

Las crecientes movilizaciones de los pueblos originarios, comunidades campesinas y organizaciones populares en contra del modelo de acumulación por despojo y su demanda de autodeterminación, actualizan el histórico miedo clasista, el racismo y el modus operandi autoritario de una clase dominante que nunca apostó a la construcción de un sistema político democrático.

Los juicios contra militares implicados en masivas violaciones a los DDHH que tuvo su momento cúlmine en el juicio en contra del General Ríos Montt por genocidio y delitos contra la humanidad, y cuya sentencia condenatoria fue anulada( mayo 2013), no cesarán, como tampoco el reclamo de las víctimas porque aparezcan los más de 45,000 desaparecidos. Esta heroica y valerosa actuación de las comunidades de sobrevivientes, y los familiares se enfrenta a la rearticulación de grupos de militares-ex militares quienes aspiran a detener estos procesos al costo de lo que sea.

El avance de la influencia –control de capitales mafias sobre estructuras de poder local, partidos políticos, y algunas estructuras del Estado está propiciando disputas por negocios, tensiones porque altera las reglas del juego del sistema político (financiamiento campaña electoral, votación de

diputaciones); genera desequilibrios en el acceso a la justicia (impunidad, compra y designación de jueces etc.) e impide que se avance en reducir los altos niveles de inseguridad y violencia.

#### ¿Posibilidades de Golpe de Estado?

Desde hace unos años han surgido iniciativas para reformar la Constitución de la República promovidas por expresiones políticas de derecha que no lograron concretarse. En el fondo se busca modificar las reglas del sistema político existente para blindarlo de cualquier posibilidad de transformación democrática. La clase dominante teme que las fisuras en el sistema de dominación podrían ensancharse e inducir el voto ciudadana hacia una opción de izquierda o centro-izquierda. De manera más reciente, otras voces han planteado la necesidad de una reforma constitucional con fines de mejorar el funcionamiento del sistema de justicia y democratizar el Estado. No obstante, en este momento, no existen ni consensos, ni fuerza social que se haya apropiado de esta propuesta.

En los últimos dos años y medio (2012-2014) se ha registrado un marcado deterioro en el respeto a los derechos humanos y está en marcha una estrategia represiva que tiene la manifiesta intención de debilitar a los pueblos que defienden su territorio donde se pretende impulsar el modelo de acumulación por despojo.

Durante los últimos años, se constata el resurgimiento y fortalecimiento de una extrema derecha al cual están vinculados militares, empresarios, columnistas, supuestos académicos etc. que cuentan con vínculos y soportes de quienes manifiestan similares perspectivas ideológicas en el ámbito continental. Pretenden recuperar un espacio político (conformación de su propio partido y movimiento ciudadano que los respalda), tener influencia directa en el ámbito estatal (remilitarización, inteligencia, control social,) y enfrentan actualmente mediante distintas estrategias a quienes han identificado como su nuevo enemigo interno. Basado en una falaz interpretación de la guerra de cuarta generación, interpretan las luchas de los pueblos originarios, comunidades en resistencia y comunidades campesinas desde una perspectiva de la lógica contrainsurgente. Su discurso y actuación revelan una peligrosa tendencia hacia la radicalización.

A diferencia del intento de Golpe de Estado de Serrano Elías en 1993 cuando éste fue derrotado por la sociedad civil, una fracción de militares y las cámaras empresariales, quienes entendían que no existían condiciones políticas para un retroceso en el proceso de democratización apenas iniciado, en la actualidad el consenso en torno a la defensa de un régimen democrático se ha resquebrajado a nivel de las elites y sus aliados político-militares.

Las tensiones intra-sistémicas se agudizan y podrían gestarse distintos escenarios antes, durante o como resultado del proceso electoral del 2015. Una crisis que conlleva a un rompimiento constitucional no puede descartarse, aunque es más probable, que de manera temporal, las distintas fuerzas de derecha en disputa arriben a un acuerdo político para no profundizar la inestabilidad en el sistema. Hay que estar atento a los acontecimientos.

**Fuente: Simona Violetta Yagenova. Rebelión**

### **34 AÑOS DESPUÉS, ACUSADO ES JUZGADO POR INCENDIO CRIMINAL EN EMBAJADA ESPAÑOLA EN GUATEMALA**

Después de una larga espera de 34 años, está en marcha en Guatemala el juicio del ex-jefe de la extinta Policía Nacional, Pedro García Arredondo, único acusado por la muerte de 37 personas en el incendio de la Embajada española en la capital del país centroamericano el 31 de marzo de 1980.

Familiares de los muertos, organizaciones de derechos humanos y entidades internacionales tienen la esperanza de que se haga justicia y el acusado sea castigado. Antes de comenzar el juicio, la líder indígena y ganadora del Premio Nobel de la Paz, en el 92, Rigoberta Menchú, hija de una de las víctimas, declaró a la prensa: "Queremos, finalmente, cerrar un ciclo de nuestro dolor, de nuestro sufrimiento, es doloroso cargar con esto".

El Ministerio Público acusa a García Arredondo de intento de homicidio y delitos de lesa humanidad. Arredondo se rehusó a declarar ante el tribunal y se limitó a decir que era inocente.

Los representantes de la comunidad de Quiché alegan que decenas de agentes de la Policía Nacional y ex-miembros de la inteligencia del Ejército entraron armados en el edificio y fueron los responsables del incendio y la masacre.

El abogado del acusado, Moisés Galindo, declaró que quieren encontrar un culpable y no al verdadero culpable de la masacre. Afirma que existían otros involucrados en los delitos, entre ellos, Romeo Lucas, Presidente de Guatemala, en la época de los delitos, y el jefe de policía en aquella ocasión, Germán Chupina, que todavía no fueron juzgados.

El incidente ocurrió en la década de 1980 cuando líderes indígenas y agricultores de la región de Quiché entraron en la Embajada de España, en la ciudad de Guatemala, para denunciar las atrocidades que sufrían por parte del ejército, durante la guerra civil, en la época del gobierno de Romeo Lucas García. Los manifestantes fueron sorprendidos por la Policía, que cerró las puertas del edificio y prendió fuego a la Embajada.

En total, 37 personas murieron en la masacre, entre ellas el cónsul español Jaime Ruiz Árvore, el ex-vicepresidente de Guatemala, Eduardo Cáceres Lehnhoff; el ex-ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala, Adolfo Molina; líderes campesinos, estudiantes y líderes cristianos.

Un agricultor sobrevivió al incendio, pero fue asesinado por hombres armados horas después de recibir atención médica. Otro sobreviviente del incendio fue el embajador español Máximo Cajal y López, que murió a comienzos de este año, pero que dejó en video su testimonio sobre el incidente, que está siendo usado durante el juicio.

**Fuente: Natália Fonteles. Adital**

## HAITÍ

### **CRÓNICA DE UN EQUÍVOCO ANUNCIADO**

La prensa haitiana –tal vez más nadie– ayer [por el lunes] destacó la noticia que los llamados “donantes internacionales”, convocados a comprometerse con el *Plan de erradicación del cólera* en Haití, habían ofrecido apenas USD 52,5 millones de los USD 310 millones necesitados para los próximos tres años. Agregaron que la reunión en Washington fue convocada por el Banco Mundial, a iniciativa de las Naciones Unidas.

Hoy, probablemente sea también apenas la prensa haitiana que destaca que el Consejo de Seguridad de esas mismas NN.UU., votó esta mañana para autorizar un año más de permanencia de la MINUSTAH, su Misión para la Estabilización de Haití, establecida hace ya 10 años en ese pequeño país caribeño, cuna de grandes aportes a la historia de la humanidad como el fin de la esclavitud. Tal vez agregan que el presupuesto anual de USD 500 millones ya ha sido aprobado para el mantenimiento de esta fuerza de ocupación, responsable, entre otros despropósitos, por la introducción de la bacteria del cólera que ha matado a más de 9000 haitianos y haitianas y continúa causando estragos, sin que NN.UU. reconozca su responsabilidad o menos aún, asegure la reparación del verdadero crimen cometido.

Este desorden de prioridades es un profundo equívoco que sufre hoy el pueblo haitiano, como tantos otros, con graves consecuencias para su futuro y el de nuestro mundo entero.

Centenares de organizaciones y personas de América latina, el Caribe y otras partes del mundo, en vísperas de la votación, nos dirigimos nuevamente a las autoridades y gobiernos intervinientes en la ocupación de Haití, para reclamar la no-renovación de esta Misión llamada de “Paz” [1]. Pero el mismo Consejo de Seguridad, que el hermano Evo Morales recientemente bautizó de “Inseguridad”, sigue afirmando que Haití es un peligro para la paz de la región, y contra toda evidencia renueva la presencia de esta fuerza tutelar que lejos de “estabilizar” a la sociedad haitiana, ha violado sus derechos humanos más básicos, socavado el funcionamiento de sus instituciones y sometido por completo su soberanía y autodeterminación.

En la misiva que además dirigimos a las instituciones de la integración regional, como la UNASUR y la CELAC, repudiamos especialmente el hecho que los gobiernos y parlamentos de muchos de

nuestros países latinoamericanos –responsables de la mayor parte del contingente de la MINUSTAH– acepten participar en la tercerización de esta ocupación y el proceso de recolonización en marcha, haciendo caso omiso de la voluntad del pueblo y los dos pedidos del Senado haitiano. Pese al ejemplo dado por otros países como Cuba y Venezuela, que siguen mostrando que una cooperación respetuosa de la soberanía, los derechos y necesidades del pueblo es posible.

Reiteramos nuestro llamado por el retiro inmediato de todas las tropas ocupando Haití. En su lugar, generemos una verdadera fuerza de solidaridad, dando vuelta el orden de prioridades establecido, escuchando a las demandas y propuestas de las organizaciones populares haitianas y contribuyendo en la construcción de nuevos paradigmas de cooperación hacia un nuevo pacto de civilización.

**Nota:**

[1] Ver aquí el [texto completo de la Carta enviada para rechazar la renovación de la MINUSTAH](#). Adolfo Pérez Esquivel, Premio Nobel de la Paz

**Fuente: Adolfo Pérez Esquivel. Alainet**

## **HONDURAS**

### **INTERESES Y CONFLICTOS MINEROS EN HONDURAS**

Los proyectos mineros causaron una variedad de violaciones de derechos humanos y daños ambientales. Sin embargo, el actual gobierno de Honduras está tratando de ampliar el sector minero. La Agencia Alemana de Cooperación Internacional (**GIZ**) está apoyando este proceso.

La explotación de metales preciosos tiene una larga historia en el país centroamericano de Honduras y esto ha influido, de una u otra manera, en la legislación y la política del país. Entre otras cosas, la minería cambió incluso la ubicación de la capital. Sin embargo la minera perdió importancia a principios del siglo XX, debido entre otras cosas, a la producción y exportación bananera.

El aumento de la demanda y de los precios de materias primas en los últimos años ha despertado nuevamente el interés de la industria extractivista. Los gobiernos que surgieron en Honduras después del Golpe de Estado de 2009, atienden a estos intereses con los brazos abiertos. En los últimos años se han promovido una orientación neoliberal de la economía y la venta de los recursos naturales del país.

A pesar de las fuertes críticas y protestas de las organizaciones sociales y ambientalistas se han aprobado una serie de leyes y decretos con el fin de crear una base jurídica para la venta del país.

Una de las leyes más polémicas es la nueva Ley de Minería, la cual fue aprobada por el Congreso Nacional en enero de 2013. Esta ley puso fin a la indefinición legal en la que operaron las pocas empresas mineras en el país desde el año 2006. En aquel entonces, la Corte Suprema de Justicia había declarado inconstitucional a trece artículos de la vieja Ley de Minería de 1998.

Al mismo tiempo, se estableció una moratoria para la entrega de nuevas concesiones de la explotación minera y la minería a cielo abierto con el uso de cianuro. Esta moratoria fue derogada con dicha nueva Ley de Minería. Por lo tanto, se permite de nuevo la minería a cielo abierto con el uso de sustancias altamente tóxicas. Ese tipo de explotación arrasa regiones completas, moliendo montañas enteras y lavando las piedras con agua y químicos, como cianuro o mercurio para separar los metales preciosos.

“Esta ley constituye un enorme retroceso en la protección ambiental y social de Honduras y es un reflejo de los poderes de hecho y económicos que rigen los destinos del país, contra la voluntad y los verdaderos intereses de la mayoría de los habitantes que quieren un desarrollo sustentable y con igualdad para toda la población, especialmente las más vulnerables“, declaró la Coalición Nacional de Redes Ambientalistas (**CNRA**). Según un estudio elaborado por el Centro de Estudios para la Democracia (**CESPAD**) un 89 por ciento de la población hondureña rechaza la actividad minera a cielo abierto.

Otras críticas son los bajos impuestos, el acceso ilimitado al agua y la falta de sanciones contra empresas que violen las leyes y reglamentos. Esa ley contiene un impuesto de seguridad de 2 por ciento, lo que se usa para la expansión y el equipamiento de las fuerzas de seguridad del Estado. De esta manera la policía y los militares tienen intereses directos con la actividad minera y un motivo de proceder contra cualquier movimiento de protesta que surja en la población. "La industria minera está protegida por el Estado, hay seguridad jurídica y remilitarización de los territorios", dice Pedro Landa del CNRA.

...

### **El apoyo cuestionable de Alemania**

A pesar del carácter conflictivo, que tiene que ser visto también en el marco general de la grave situación de derechos humanos que existe en Honduras, la Agencia Alemana de Cooperación Internacional (**GIZ**) y algunas empresas privadas alemanas, contribuyen al fortalecimiento de la industria minera en Honduras.

El 22 de mayo INHGEOMIN informa en su página web sobre la firma de un contrato con las empresas alemanas **M&P Geonova** y **Geo-Expert**. Según INHGEOMIN "Las principales acciones van a encaminarse en la identificación de depósitos minerales sedimentarios, focalizado en tierras raras y metales preciosos, investigación científica que se efectuará en regiones selectas del territorio hondureño, se generará un mapeo actualizado del territorio nacional para los minerales investigados."

El director ejecutivo del INHGEOMIN, **Agapito Rodríguez**, declaró al diario hondureño *La Tribuna* que la iniciativa es auspiciada por la GIZ. "Se trata de un estudio que se realizará durante tres años para identificar qué tipo de minerales existen en Honduras."

Ante las preguntas de diputados del partido **Die Linke**, el gobierno alemán niega las informaciones de **INHGEOMIN** y del diario *La Tribuna*: "No se lleva a cabo una cartografía sistemática de yacimientos de tierras raras en el marco del proyecto. El objetivo del proyecto consiste en lograr un desarrollo sostenible mediante la transferencia de conocimientos en el ámbito de la explotación de yacimientos de metales preciosos. Con este fin se coopera con universidades. Se realizan seminarios prácticos para estudiantes en una región determinada para enseñarles la exploración respetuosa con el medio ambiente y la cartografía de yacimientos de materias primas. En este contexto se elaboran cartografías con fines didácticos."

Las informaciones de **INHGEOMIN** y las respuestas del gobierno alemán se contradicen fuertemente en relación con los objetivos y expectativas del proyecto. Aunque el gobierno alemán declaró que no tiene conocimiento de proyectos mineros concretos que resultan del proyecto de la **GIZ** y que no se llevará a cabo un mapeo sistemático de la minería, INHGEOMIN según sus propias declaraciones expresa otros objetivos. Aunque la GIZ no está involucrada directamente en la elaboración del mapeo sistemático, está promoviendo esta iniciativa de manera indirecta. A través de la transferencia de conocimientos está creando una base para dicho mapeo y posiblemente para otros proyectos mineros en los cuales la aplicación de métodos "respetuosos con el medio ambiente" no se pueda garantizar de ninguna manera.

En el texto de introducción de su respuesta, el gobierno alemán reconoce la situación crítica de los derechos humanos y el problema de la debilidad de las instituciones estatales en Honduras. Sin embargo, el gobierno alemán no menciona medidas concretas para proteger los derechos de la población local en relación con proyectos mineros o para garantizar el funcionamiento respectivo de las instituciones estatales, tales como la SERNA y INHGEOMIN. Las respuestas a estas preguntas se refieren sólo al diálogo que tiene el gobierno alemán con el gobierno hondureño y organizaciones de la sociedad civil.

Desde el Golpe de Estado de 2009, la crisis social y política en Honduras ha empeorado dramáticamente. La situación de los derechos humanos en el país es grave, los asesinatos políticos y la represión se han convertido en parte de la vida cotidiana. Sin embargo, activistas, comunidades y organizaciones indígenas y sociales continúan luchando pacíficamente por sus derechos y territorios, y en última instancia para su sobrevivencia.

Así, la población de Nueva Esperanza ha logrado la retirada de la empresa Minerales Victoria y varios municipios, a través de asambleas, se han declarado "municipios libres de minería". Sin embargo, tomando en cuenta el actual desarrollo, muchas organizaciones y comunidades dudan que el gobierno vaya a respetar la decisión de las poblaciones locales y están a la espera de un nuevo aumento y escalada de los conflictos.

Ver artículo completo en <http://nicaraguaymasespanol.blogspot.com.es/2014/10/intereses-y-conflictos-mineros-en.html#more>

## **MÉXICO**

### **AYOTZINAPA CRIMEN DE ESTADO PRONUNCIAMIENTO**

A la opinión pública nacional e internacional

A la sociedad civil

A los pueblos y naciones que integramos a la nación mexicana

Todo apunta a que la masacre de estudiantes y civiles ocurrida entre el 26 y 27 de septiembre debe ser tipificada como crimen de Estado. Más allá del involucramiento directo de policías y paramilitares pertenecientes al municipio de Iguala, existen múltiples indicios que sugieren el montaje de una provocación mayor. La existencia de un plan deliberado, coyuntural y de largo aliento, promovido con el respaldo del representante del Poder Ejecutivo, Enrique Peña Nieto, y de los altos mandos políticos, policíacos y militares encargados de la Seguridad Nacional que se coordinan cotidianamente con agencias de seguridad estadounidense como la DEA, la CIA, el FBI, la ASN y el mismo ejército estadounidense.

No debe descartarse que el baño de sangre y el terror ensayado en Iguala, bajo la pantalla de un crimen cometido por policías corruptos y delincuentes comunes, persiga, entre otras cosas, tender un velo sobre la masacre perpetrada por el Ejército mexicano en Tlatlaya, Estado de México, donde fueron ejecutadas 22 personas. Se comete un crimen mayor para ocultar otro, presentándolo como un ajuste de cuentas entre las mafias de la clase política local, entre figueroistas y perredistas.

Por el contexto político y social que vive el país y por la larga cadena de antecedentes represivos del PRI y de quienes gobiernan, tampoco debe excluirse que estamos entrando a nueva fase represiva contra la sociedad civil, donde las operaciones de los grupos de paramilitares y las fuerzas armadas se dirigen también contra los movimientos sociales y civiles.

Peña Nieto, el responsable de crimen de estado perpetrado en Atenco en mayo de 2006, tomó posesión en medio de una provocación el 1º de diciembre de 2012, en la que se coludieron los mandos de las fuerzas federales y las del Gobierno del Distrito Federal. El resultado arrojó la muerte de Juan Francisco Kuykendall, de múltiples heridos y detenidos. A la postre salió a relucir la utilización de grupos paramilitares y de policías y militares que se disfrazaron de manifestantes para provocar disturbios.

Lo acaecido en Iguala es la otra cara de las reformas estructurales promovidas por Enrique Peña Nieto y el capital trasnacional; y, al igual que la masacre de Atlatlaya, no son eventos excepcionales sino un rasgo estructural del proceso de ocupación neocolonial de nuestro país. Es una extensión de la violencia desatada por los últimos gobiernos del neoliberalismo que ya ha cobrado más de 150 mil muertes entre desaparecidos y asesinados, además de cientos de miles de víctimas "colaterales". No se puede despojar a la nación de sus bienes comunes más que en medio de la violencia. La matanza de normalistas de Ayotzinapa es una lección ejemplar dirigida a quienes se atreven a disentir y protestar.

Una provocación para incitar a que los oprimidos respondan a balazos y así justificar la represión a gran escala. Es la apuesta del partido de la guerra, el capital trasnacional y su clase política, para cancelar toda alternativa pacífica de superación de la catástrofe humanitaria que padecemos.

La elección de las víctimas —los estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa— no fue accidental. Tampoco la forma en que previamente se les criminalizó para luego masácralos, torturarlos y desaparecerlos. Es de tal magnitud el crimen perpetrado en Iguala que puede ser comparado con las masacres cometidas por el Estado mexicano en épocas recientes: con el asesinato de Rubén Jaramillo y su familia en 1962 y las masacres del 2 de octubre de 1968 y del 10 de junio de 1971; equiparable a la matanza de Acteal en 1997, a las masacres de Aguas Blancas y el Charco en Guerrero; a los más de 500 asesinatos cometidos en contra de perredistas durante el gobierno de Carlos Salinas, y la toma violenta de San Salvador Atenco, entre otros. La condena de la ONU, la OEA y las recomendaciones de diversos organismos defensores de derechos humanos ante este hecho atroz y genocida, muestran la gravedad del crimen.

En cualquier otro país que se precie de democrático, el presidente y su gobierno habrían renunciado ante un suceso como el de Tlatlaya o el de Ayotzinapa. Aquí Enrique Peña Nieto y Ángel Aguirre Rivero, con la abierta complicidad del poder judicial y legislativo, de los medios de comunicación y del grueso de la clase política, manipulan las indagatorias y evaden sus responsabilidades, creando chivos expiatorios. Sin embargo, no pueden ocultar los nexos que guardan los grupos criminales con el estado mexicano y un sector de empresarios. Sin el patrocinio y la tutela de ambos no sería posible la sobrevivencia de la “delincuencia organizada”. Son ellos, además de la DEA o la CIA, quien los surte de armas, de canales financieros para el lavado de dinero y de protección, tanto en el territorio nacional como en Estados Unidos y más allá.

El terrorismo de estado nos ha colocado a todos y todas las mexicanas en una situación de indefensión y de vulnerabilidad total. Nuestra vida no les merece la menor importancia; todos y todas somos potenciales víctimas.

Quienes hoy mal gobiernan ya no deben permanecer al frente de las instituciones de la Republica; todos ellos son responsables del desastre nacional; ellos abandonaron todo principio ético de respeto por la vida humana sin importar las banderas y colores partidistas que ostentan. Señor Enrique Peña Nieto y Señor Ángel Rivero, les exigimos que presenten a los desaparecidos; les pedimos, les demandamos, les exigimos que renuncien a sus altos cargos y comparezcan ante la justicia junto a todos sus cómplices.

A todos y todas les pedimos estar atentos a las acciones que promoveremos en los próximos días; además, llamamos a participar en todo tipo de acciones de resistencia civil pacífica que desde la sociedad civil se vienen impulsando. Las actividades, que por nuestra parte promoveremos, serán anunciadas en la página, el correo y el Facebook de la Constituyente.

#### **Primeras firmas:**

**Obispo José Raúl Vera López, Gabriela Juárez, José Guadalupe Suárez, Alfonso Anaya, Patricia Santiago, Luz María Montoya, Leonor Cortés, Hildelisa Preciado, Rocío Eslava, Pablo Velarde, Hilda Goicochea, Eva Cárdenas, Minerva Andrade, Lázaro González, Graciela Rangel, Leticia Guerrero, Guadalupe Luquín. Leonel Ávila. Raciél Gutiérrez, Juan Melchor, Lied Miguel, Yury Zareth, Estela Cabrera, Isabelle Cauzard, Víctor Manzanares, Francisco Chew, Pedro Ramírez, Marcos Tello, Magdiel Sánchez, Romeo Cartagena, Jessica Alcázar, Fernando Márquez, Daniela Fontaine, Fernanda Tomasini, Ximena Ponce,**

#### **Firmas internacionales:**

**Rainer Stoeckelmann (Alemania), Silvia Tenorio (El Salvador), Comité Óscar Romero de Madrid (España)**

## **NICARAGUA**

### **MARCHA PROMOVIDA POR LAS CEB EN APOYO Y CON LOS POBLADORES DE RANCHO GRANDE CONTRA LA MINERÍA A CIELO ABIERTO**

Este domingo 12 de octubre se realizó una gigantesca marcha de más de 2,500 pobladores, hombres y mujeres, adultos, jóvenes, niñas y niños, de las comunidades del municipio de Rancho Grande en el departamento de Matagalpa.

Desde hace varios años, los habitantes de Rancho Grande vienen protestando contra la intención de la empresa canadiense B2Gold de establecer una explotación minera en ese municipio. Sin embargo, el régimen de Ortega ha hecho oídos sordos y tratado de coaccionar a las comunidades para evitar su oposición. En las semanas pasadas, el gobierno de Ortega otorgó la concesión para explotar recursos mineros en Rancho Grande.

En esta ocasión, los pobladores encabezados por líderes comunitarios y sociales del municipio, marcharon para expresar su descontento y desacuerdo con la concesión otorgada.

La población lucha para evitar la contaminación de sus suelos y agua, pues la explotación minera a cielo abierto, no solamente causará graves daños en la montaña, por la deforestación y destrucción ambiental, sino que también afectará las condiciones ambientales

Durante la marcha, realizada bajo el lema “¡Viva la vida, no a la minería!”, los pobladores se desplazaron por la ciudad concluyendo con un acto en el que diversos oradores tomaron la palabra para expresar su rechazo a la concesión otorgada a B2Gold. El MRS participó de la marcha.

**Información de Arnaldo Zenteno, S.J. y <http://www.nicaraguahoy.info/>**

### **REGISTRAN ACTIVACIÓN VOLCÁNICA EN NICARAGUA TRAS TERREMOTO**

Al menos cuatro volcanes de Nicaragua, que pertenecen al Cinturón de Fuego del Pacífico, se han activado tras el terremoto del pasado lunes que pese a su magnitud de 7,3 de magnitud en la escala Richter no provocó víctimas ni daños graves, informó la agencia *Xinhua*.

La portavoz presidencial, Rosario Murillo dijo este jueves que las autoridades del Instituto Nicaragüense de Estudios Territoriales (INETER) han comprobado “la activación de algunos volcanes” ubicados en la región del Pacífico, la mayoría de ellos, cerca de la zona del epicentro del movimiento telúrico del pasado lunes.

Murillo aseguró que entre los colosos que experimenta algún nivel de activación figura el San Cristóbal, el más alto del país, con mil 745 metros de altura sobre el nivel del mar. También se han activado el volcán Masaya, el Telica y el Cerro Negro.

“Estamos observándolos, estamos dándoles seguimiento y vamos a estar pendientes e informándoles en todo momento” dijo Murillo, que agregó que este tipo de activación “es un fenómeno que con frecuencia se presenta después de un sismo mayor”.

El terremoto de la noche del lunes pasado (13 de octubre), cuyo epicentro fue localizado frente a las costas del Pacífico de Nicaragua, provocó daños menores en cientos de viviendas y edificios públicos de León y Chinandega, ubicadas en el noroeste del país.

El movimiento telúrico también estremeció los territorios de Costa Rica, Honduras y El Salvador. En este último país provocó al menos una persona fallecida. Nicaragua, en la actualidad, es afectada por lluvias constantes que han provocado el desborde de numerosos ríos, 9 personas fallecidas, casi 23.000 damnificadas y unas dos mil evacuadas a albergues seguros, en zonas rurales del país.

**Tomado de <http://www.nicaraguahoy.info/>**

## PANAMÁ

### **PANAMÁ: EL DESASTRE EDUCATIVO**

Hay quienes pretenden cargar sobre la educación la culpa de los problemas sociales. Al revés, esta es la víctima de un modelo económico y político estructurado para beneficio de unos pocos (“el mercado”). El problema no es el dinero que se invierta, sino qué modelo se desea en función del país que queremos construir. Ambas decisiones exceden el ámbito de la enseñanza y deben ser fruto del debate democrático.

Crecimiento económico no es sinónimo de desarrollo, entendido como mejoramiento constante de la calidad de vida de las personas, lo que se evidencia en el proceso educativo panameño. En junio, la Asociación de Educadores Veraguenses (Aeve) hizo un balance de los cinco años de gestión de la administración Martinelli-Molinar, y los números que arroja son dramáticos, pese a la aparente “prosperidad” del quinquenio martinelistista.

Hubo un aumento en números absolutos de la cantidad de analfabetas en Panamá, que en 2008 eran 148 mil personas y, en 2013, ascendieron a 159 mil. A nivel preescolar, uno de cada tres niños está fuera de la cobertura del sistema. Hubo una reducción relativa de las deserciones respecto de 2008, pero en primaria. En 2008 hubo 46 mil 706 estudiantes reprobados incrementándose a 46 mil 803 en 2012. Hay que añadir 47 mil 775 aplazados en ese último año.

En las áreas rurales el 81.4% de las escuelas sigue siendo multigrados. En la premedia, hubo un aumento notable de escuelas multigrado, que pasaron de 33.5% en 2010 a representar el 45.7% en 2012. Las de nivel primario oficial se redujeron de 2 mil 979, en el año 2008, a 2 mil 971 en 2012. Las escuelas oficiales en premedia y media se incrementaron de 638 a 963. No se hicieron más planteles, las primarias se ampliaron a premedias. El 35.6% de las primarias aún carece de agua potable, lo que se agrava en las zonas indígenas hasta el 64.3%. Persisten 783 escuelas sin electricidad.

Entre 2010 y 2014, el Meduca gastó \$135.4 millones en 344 proyectos, a un promedio de \$27.1 millones por año. Si se estiman los miles de millones gastados en carreteras se puede apreciar lo irrisoria de la cifra. Pero el grueso de esa inversión se fue a las “escuelas de excelencia”, 11 en todo el país.

¿Cuál fue el resultado académico de las “reformas” de Molinar? El Meduca prohibió las pruebas PISA, pero se mantiene la prueba de conocimientos académicos para entrar a la Universidad de Panamá. Resultados: en 2008, solo la aprobó el 43% de los estudiantes; en 2012, el 42.7%. Respecto a la prueba “verbal”, en 2008, la aprobó el 51.9%; en 2012, hubo un ligero retroceso a 51.2%. Mientras que en la “numérica” aprobó el 30.7%, en 2008, disminuyendo los aprobados al 28.8% en 2012.

En fin, luego de cinco años de guerra de la ministra Molinar contra los gremios docentes y contra el movimiento estudiantil el resultado de su gestión se puede evaluar como un fracaso.

¿La nueva ministra y el nuevo gobierno pueden cambiar las cosas? Lo dudamos, si no se rompe con el modelo económico y educativo neoliberal impuesto por los organismos financieros internacionales.

Fuente: <http://www.kaosenlared.net/>

## VENEZUELA

### **MATARON DE VARIOS TIROS A UN DIPUTADO CHAVISTA EN SU CASA**

Se trata de Robert Serra, un abogado de 27 años, que fue encontrado sin vida en el interior de su residencia; en la vivienda también fue hallada sin vida su pareja, María Herrera.

El diputado Robert Serra del oficialista [Partido Socialista Unido de Venezuela \(PSUV\)](#), un abogado de 27 años con un postgrado en criminalística, fue encontrado sin vida en el interior de su residencia ubicada en una zona popular en el oeste de Caracas. En la vivienda también fue hallada sin vida la pareja del diputado, María Herrera.

Una asistente del político revolucionario halló los cadáveres. Serra tenía más de 30 puñaladas en el cuerpo, la mayoría en el pecho. Estaban maniatados y amordazados, según informaron fuentes oficiales a los diarios locales. El diputado mantenía una escolta de cuatro agentes, dos policías y dos guardias nacionales (militares). Pero, según las mismas fuentes, se retiraron poco antes del crimen.

La Fiscalía informó que comisionó a funcionarios para investigar y establecer las responsabilidades penales del hecho.

### **Últimas noticias.**

#### **Detención del jefe de su escolta y de un sujeto llamado Tin Tin.**

El departamento de comunicaciones del Tribunal Supremo de Justicia informó - en su cuenta de Twitter @NoticiasTSJ- que el Tribunal de Control de Caracas dictó –esta noche- privativa de libertad para **los** presuntos homicidas del parlamentario Robert Serra y su asistente María Herrera, suceso ocurrido el pasado primero de octubre, en su residencia en La Pastora.

Los detenidos son el Policaracas, escolta del diputado Serra, Edwin Torres y un sujeto apodado “Tín Tín”.

#### **Políticos de la oposición pretenden hacer creer que el asesinato de Carlos Serra se debe a delincuencia común o a enfrentamiento entre grupos chavistas.**

El diputado de la Asamblea Nacional por el PSUV, Freddy Bernal, expresó que el asesinato de Robert Serra fue un ataque paramilitar que buscaba causar terror.

“Detrás del asesinato de Robert Serra hubo una planificación de dos meses estudiada. Encontraron una vulnerabilidad de su equipo de seguridad y eso permitió que un factor extranjero trabajara sobre ello (...) y la intención más allá de asesinarlo era causar terror y por eso habló de la inoculación del paramilitarismo”, dijo en una entrevista con Carlos Croes, en Televen.

Asimismo, el parlamentario advirtió de que "pudieran seguir" crímenes como el de Serra. "El asesinato de Robert Serra es un evento trágico que se enclava dentro de esa práctica de causar terror en el ámbito político. Pudiera ser que eventos como estos sigan. ¿Qué tenemos que hacer? Unidad, conciencia", expresó.

#### **Carta del Comité Oscar Romero de Cádiz. Andalucía. España.**

Diputado Sr. Montilla, El Comité Oscar Romero de Cádiz, España, en conocimiento del vil asesinato del joven diputado Robert Serra y a su asistente Herrera, desea expresar nuestra más enérgica repulsa y condena del acto.

Acciones tan inhumana y perversamente planificadas como estas, con el objeto de intentar frenar el enamoramiento de la juventud venezolana con la revolución bolivariana, a través de la implantación del terror y el miedo, demuestran cuan alejados se encuentran de la democracia, la paz, la fraternidad y la libertad los autores intelectuales de tan horrendo crimen que, seguro, no serán otros que los siniestros poderes que intentan conformar un mundo unipolar al servicio de la oligarquía económica global, y en detrimento del equilibrio ecológico y de la humanidad y su natural vocación a la felicidad y a la vida.

La sangre de Robert Serra y Herrera y la de tantos otros mártires que, con su prudencia abnegación y amor, está ofreciendo la Revolución Bolivariana en el altar global de la mesa común compartida, es digna de admiración, elogios y seguimiento, en aras no solo a la consecución de la gran patria Venezolana y Latinoamericana, sino también al logro de un justo mundo pluripolar donde prevalezca la igualdad, la paz y la felicidad, valores intrínsecos del bolivarismo.

Expresar también nuestras condolencias y solidaridad a los familiares, compañeros diputados y pueblo venezolano asido a la cordura, la razón y el amor.

#### **En nombre de los integrantes del Comité**

La Presidenta Lola Vidal Suarez,

### **Comunicado del Comité Oscar Romero de Madrid.**

El Comité Oscar Romero de Madrid quiere hacer pública su más enérgica repulsa por el asesinato del diputado Robert Serra y de su compañera María Herrera.

Las oligarquías neoliberales están empeñadas en terminar con la revolución bolivariana porque es una alternativa para el mundo entero contraria a los tratados de libre comercio y al neoliberalismo global y resultan un peligro muy grande para sus intereses. Están empleando todos los medios a su alcance para acabar con la alternativa venezolana. Estos medios van desde el boicot a los alimentos, la guerra económica y las campañas mundiales a través de los medios de comunicación, hasta el asesinato y el golpe de Estado sangriento.

Les felicitamos porque resisten a esta terrible batida. Somos conscientes que desde España, nuestro País, la FAES, los medios de comunicación y el gobierno mantienen una lucha sin cuartel contra Venezuela y por eso, con mayor motivo queremos expresar nuestra solidaridad con Uds.

**COMITÉ OSCAR ROMERO DE MADRID**